

dit-on, de deux mots latins, totum-donum, parce que la nature a pourvu ce territoire de toutes les productions nécessaires à la vie. En effet, si la partie supérieure n'offre que des masses de rochers stériles, l'inférieure dont les vastes pentes s'étendent jusqu'à la rive gauche de l'Esteron, charme la vue par l'agréable contraste des plus riches cultures en terres arrosables, vignes, oliviers et arbres fruitiers de toute espèce.

L'église paroissiale, jadis dépendante du diocèse de Glandevenz, domine le village et paraît avoir été construite des décombres d'un monument romain. Les médailles et les monnaies découvertes en grand nombre dans les environs, donnent quelque probabilité à cette conjecture.

La ville de Todon, après avoir languï sous les successeurs de Charlemagne, profita de leurs sanglantes discordes pour se constituer en municipe.

## ASCROS.

Le nom d'Ascros, donné à cette bourgade, vient de Los-Crosqui, en dialecte du pays, signifie lieu creusé de ravines. Tel est effectivement l'état de son territoire. On ne connaît pas l'époque précise de sa fondation. Il est probable qu'elle ne remonte pas au-delà de l'établissement du régime féodal. Le village d'Ascros acquit de la renommée par son château seigneurial, bâti sur la sommité d'un amas de roches escarpées et bordées de précipices. Le Duc Charles-Emmanuel s'en empara en 1621. Les troupes savoyardes le pillèrent et le livrèrent aux flammes; il n'en existe plus que quelques décombres: elles couvrent un souterrain dans lequel, d'après le bruit populaire, on crut long temps qu'un trésor se

trouvait caché; mais personne n'osait y pénétrer parce qu'on le disait habité par des esprits redoutables.

Les soldats français, en 1793, se moquèrent de ces prétendus esprits; ils voulurent vérifier le fait, firent jouer la mine pour déblayer l'entrée du caveau, et, à leur grande surprise, n'y trouvèrent qu'un tas de blé noirci et calciné par le feu; c'était probablement le reste de l'approvisionnement du château.

La maison Caissotti-Robion acquit aussi, par héritage des Galeans, la seigneurie d'Ascros, en même temps que celle de Todon.

## St-Antonin.

Au bas du territoire d'Ascros existait anciennement une chapelle dédiée à St-Antonin; elle donna naissance au petit village qui porte son nom. Cette habitation champêtre, qu'on ne trouve pas même désignée parmi les fiefs de la maison de Beuil, n'était sans doute qu'un hameau de peu d'importance. L'église paroissiale est son seul édifice remarquable. Sa reconstruction sur les ruines de l'antique chapelle est attribuée aux Templiers. Elle vient d'être restaurée par les soins de Monseigneur l'évêque du Diocèse, Dominique Galvano.

## Sigalla.

L'histoire de Provence fait remonter l'origine de cette ville à une époque très réculée. Bâtie sur la sommité d'un banc de roches taillées à pic, elle domine la rive gauche de l'Esteron. La majeure partie de son ancien territoire, située au-delà de cette rivière, appartient à la